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互联网医疗产业成长期要来了

就像网购让更少的人去商场，互联网+医疗也希望让更
少的人去医院，同时让不同的患者去对医院、找对医生

互联网 + 购物已经

“老”了，互联网 +医疗却

还“年轻”———

这个“双十一”，阿里

巴巴宣布天猫交易总量

2135 亿元人民币，比去

年多出 453 亿元，彻底颠

覆传统实体零售。可见，

网络、大数据、人工智能、

区块链已经解构、重塑了

消费领域。

相较而言，在与公众健康息息相

关的医疗领域，提到“互联网 +”，人们

所能想到的仍局限于网上预约挂号，

但在业内人士看来，互联网 + 医疗能

做的远比网上挂号多得多，事实上，那

些能在网购上成熟应用的在互联网 +

医疗上均可以实现。

“病人在医院候诊时，完全可以先

和 AI（人工智能）‘聊一聊’，主诉症

状、过往病史，等见到医生时，系统已

经将初步情况接入，双方就直接切入

主题。”平安科技首席医疗科学家谢国

彤认为，例如影像检查时间凑不到一

起要跑好几趟医院、长期用的药需要

排队请医生开单等，这些“麻烦”会因

为互联网 +能够突破时间、空间上的

障碍而不成为问题。平安好医生每天

超过 50 万人次的问诊中，很大比例

让患者获得便利。从医生的角度，中国

研究型医院学会肿瘤学专业委员会主

任委员焦顺昌也对互联网 + 医疗提

出了更高的希望，“把医生从病例录

入、开化验单等繁重机械的劳动中解

放出来，为患者提供更加有技术含量

的医疗服务，让医生获得更强的职业

幸福感。”

日前，国家卫健委印发《互联网诊

疗管理办法（试行）》《互联网医院管理

办法（试行）》《远程医疗服务管理规范

（试行）》三个文件，被业界认为“靴子”

终于落地。在国家层面对互联网 +医

疗发展明确的鼓励态度下，一度徘徊

在医院、互联网企业、投资方等各方心

中浓厚的观望态度也随之明朗化。“年

轻”的互联网 +医疗产业，在酝酿、躁

动、蛰伏之后、在获得权威部门“首肯”

后正快步进入“成长期”。

拍了板定了调各方摩拳
擦掌推动医疗服务“增效”1
“准入一旦明朗，将切实进入到医

疗服务‘增值’的阶段。”健康之路（中

国）信息技术有限公司董事长张万能

表示，三个文件主要回答了此前业界

犹疑的两个问题，一是不拥有实体医

院，能不能开展互联网 + 医疗业务？

二是提供互联网医疗服务谁担负主体

责任？

此前对于第一个问题，一直没有

国家层面的确切政策出台。在银川等

地有先行先试的探索，但因未有明朗

的政策出台，市场对于互联网企业能

否获得进入互联网 + 医疗的执业许

可产生的判断不同，态度产生摇摆。张

万能说，在 2017 年前后，产业经历了

寒冬。

新文件规定，允许第三方平台（互

联网企业）获得执业许可，但必须与实

体医院签约，“这其实解决的正是第二

个谁承担责任的问题。”张万能表示，

正规的、有规模的互联网企业都有履

行自身的主体责任的意愿和能力，而

与医院签署依托协议作为取得执业许

可证的前提，这是为患者上了“双保

险”。

此外，三个文件明确了互联网企

业的定位。“互联网企业的角色是通过

提供信息服务提高医疗资源供给的协

同性，而并不是要取代医院提高医疗

供给。”张万能强调，通过技术手段提

高医疗资源的效率，互联网企业才站

对了位。

至此，互联网 +医疗如何发展的

争议“拍了板”“定了调”。

“目前，各地政府正在进行监管平

台的建设。”张万能表示，新规要求，对

互联网医院进行准入审批前，政府机

关首先要建立省级的互联网医疗服务

监管平台。也就是说，没有省级互联网

医疗服务监管平台，就不能审批互联

网医院。

“宁夏、海南等省此前在互联网 +

医疗行业做过大量的摸索和尝试，已

经建成了类似的监管平台。其他各省

也在积极建设。”张万能说，例如海南

省将省级远程医疗系统向全省各级各

类医疗机构开放，并作为省级互联网

医疗服务监管平台使用。

“相信很快会有第三方平台取得

《医疗机构执业许可证》，提供更便捷

的互联网诊疗服务。”张万能表示，企

业方面也在积极与医院寻求合作、签

约，为患者提供与签约实体医院匹配

的科室服务。

全程留痕AI 纠错 新技术
层出不穷保障两大安全
卫健委发言人曾在权威解读《关

于促进“互联网 + 医疗健康”发展的

意见》文件时强调推动“互联网 + 医

疗健康”发展，必须保障两个安全，一

个是医疗质量安全，一个是数据信息

安全。

和网购有着根本性不同的是，医

疗关系到健康大事，同时还是绝对的

隐私。那么这两个“高门槛”的要求，会

不会拦住医疗服务借助互联网的手段

呢？

“可以依赖新的技术为安全问题

找到解决办法。”谢国彤认为，新的技

术甚至可以提高医疗服务的质量，让

医疗服务更安全。

“中国一年的就诊人次是 80 亿，

其中一半左右发生在二级和二级以下

医院。这 40 亿人次治疗的规范性非

常让人担忧，调研数据显示基层治疗

的规范性操作比例较低，可能不及一

半。”谢国彤说。“规范性、标准化正是

信息技术所擅长的。”他认为，通过大

数据分析和人工智能的手段，可以为

临床诊断提供辅助决策，就好像“道路

导航”，在医生进行诊断的时候提醒他

规范操作、并给出兼顾标准化和个性

化的诊断和治疗建议。

此外，平安医疗科技还帮助多个

地区的医疗监管部门建立了互联网 +

医疗的质量控制平台。平安医疗AI 平

台总经理、平安医疗信息安全研究所

所长谢震中介绍，上海、河南等省份卫

计委的病理、放射影像监管质量控制

平台正在逐步扩大使用均采用了该技

术。

“在信息数据安全方面，平安医疗

科技也与中国信通院联合成立了医疗

和患者信息网络信息安全联合实验

室，研究医院的数据围墙被‘打破’后，

如何从网络安全层面封堵漏洞。”谢震

中说，区块链技术正在被使用，例如上

海交通大学医学院附属仁济医院已经

开展了基于区块链技术、人工智能技

术进行医联体中的信息共享研究。

而对于患者来说，互联网诊疗中

最直观的安全保障手段之一，是全程

留痕。问诊过程可以视频、录音、录像，

也会有文字记录。张万能表示，在

2016年，当时的卫计委曾组织过一次

风险调研，结果显示互联网医疗没有

一例纠纷发生，“一切都被记录在案，

信息化程度越高，风险控制越好”。

医药分开不再难
延伸医疗服务的“触角”
“一个高血压病人，只是药吃完

了，病情没有发生变化，要续药。之前

需要去挂号排队，等几个小时，看到医

生，医生再开药。”谢国彤说，这种场景

之后不会出现了。根据新规，慢病患者

的复诊和开具处方常规诊疗可以在互

联网医院进行。

相对应，当处方可以流转，那么医

药分开将不再困难。“患者可以凭借互

联网医院开具的处方，在网上药店买

到药，物流将直接送到患者手里。”张

万能说。

就像网购让更少的人去商场，互

联网 + 医疗也希望让更少的人去医

院，同时让不同的患者去对医院、找对

医生。

“有位心血管疾病肿瘤专家曾对

我说，有一半以上的人不应该到他那

里去看病。”谢国彤说，高效利用医疗

资源应该实现分级。病情轻的人尽可

能用自动化的手段，如移动 APP、自

我管理，就能把自己管得很好，让疾病

发生推后五年，而病情重的人，给他们

匹配最合适的、规范的医疗资源，好好

诊疗。

如果不久后，你在小区门口的诊

所看到一个机器人助理，也不要惊奇。

“我们在平安的万家诊所和 40 家基

层公立医院中部署辅助诊疗系统，确

保这些诊所的规范性，并给大夫推荐

治疗方案，这是 AI 可以发挥价值的地

方。”谢国彤说，提高基层诊所和社区

医院的诊疗质量是分级诊疗的重要工

作之一。 据《科技日报》

我们常说“天下没有免费的午餐”。

近期，一些航空公司陆续宣布不再提供

免费餐食。海航集团成员企业———天津

航空近期就加入了“无免费餐食”行列。

航空公司出于什么考虑？消费者又

是怎么看的呢？

竞争加剧
航空公司接连取消免费餐
点开天津航空订餐的页面，可以看

到官网上列出来 12 种餐食品种，菜品相

对丰富，套餐价格从 25-75元不等。央视

财经记者也拨打了天津航空的客服电

话，对旅客普遍关注的机上餐食问题进

行了问询。

天津航空客服人员表示，乘客自己

可以在官网上购买餐食，登机后也可以

在飞机上使用现金购买。

取消免费餐之后，机上的免费饮料

也一并取消，目前机上只提供免费饮用

水。

其实，早在天津航空之前，祥鹏航

空、中国联合航空、春秋航空、西部航空

的经济舱均已不提供免费餐食，但它们

都是廉价航空公司。而天津航空是第一

家取消普通经济舱餐食的非廉价航空公

司。

根据海航控股 2017 年的财报，其去

年运输旅客 7169 万人次，餐食成本为

15.23 亿元，占营业成本的 2.94%，平均

为一名旅客提供餐食的成本为 21.45 元。

国航、东航和南航每份餐食的成本

则为 25 元 ~33 元。根据去年天津航空

1300 多万的旅客运输量计算，取消飞机

餐可为天津航空每年省下至少 2.8 亿元。

旅客：看时间点，如果不是在午餐或

者晚餐的时间，就不会作为考虑因素。

与此同时，国航、东航、南航、海航四

大航空公司照常提供免费餐食，南航还

根据线路不同提供不同的特色菜式。专

家指出，这次非廉价航空公司取消航餐，

只是航空公司的竞争策略之一，不代表

未来趋势。

中国民航大学经济与管理学院副院

长 李艳华表示：有的航空公司要取消餐

饮，也可能它更多是想照着低成本航空

这样的风格去发展，这是一种模式。

做好“差异化”航空公司
破局辅营收入

除了免费的餐饮之外，长期以来，我

们已经习惯把行李托运也算在机票的成

本里，但现在也有航空公司取消了“一刀

切”式的免费托运行李。

记者注意到，在取消经济舱免费餐

饮的同时，天津航空还为购买不同类型

机票的旅客提供不同额度的免费托运行

李服务，航空公司把以往的打包服务拆

分成菜单式服务，不需要吃饭、不需要选

座，甚至不需要行李托运的旅客，可以买

到更便宜的机票。

有分拆服务的，也有主打特色服务

的。比如，四川航空就以飞机餐品种多吸

引旅客，担担面、烤玉米、老干妈、冒菜、

酸梅汤等都能在飞机上吃到。

机上选座，WIFI 服务，酒店预订以

及接送机预约，各家航空公司都在开发

自己的辅营项目。业内人士认为，航空公

司低成本化是未来趋势，机票以外的收

入正在变得越来越重要。

春秋航空北京分公司总经理杨洋

说：其实就是衍生服务，这个服务现在有

很多种。比如，最受欢迎的是在国际和地

区航线的飞机上进行售卖，特别是免税

品的售卖。

据新华网

“十一”过后，多地酒店价格下调，机票价格也

处于全年低谷，优惠政策频出。由于南北气候差异

明显，游客还有机会抓住秋天的尾巴，北方的冰雪

游、南方的避寒游也逐渐进入旺季。

三亚、广东热度上涨
漠河跑马成新主题

根据马蜂窝数据显示，11 月境内十大热门目

的地分别是北京、上海、成都、重庆、广州、西安、杭

州、厦门、南京和三亚。其中，三亚排名提升较快，进

入前十名。

近年来，三亚已经成为冬季最火的国内游目的

地，每年 10月至 3 月，北方已经进入寒冬，三亚却

仍然温暖如春，晴朗少雨，节庆、活动也层出不穷。

很多游客对 2018 年春节期间三亚的一房难求、一

票难求的情况记忆犹新，如果想在旺季出行，需尽

量提早预订机票和酒店。与海南毗邻的广东省，也

是 11月的出游热点。其中，佛山的旅游热度上涨

19%，在广东省各市中涨幅排名第一。中山、东莞、

广州、珠海、汕头的旅游热度排名也均有提升。

除了南下避寒，北上赏雪也吸引了很多游客。

漠河一直以“白夜”和“北极光”两大天然奇景著称，

极寒的天气、漫天的繁星、原始的白桦林吸引着众

多挑战者。今年 11月，漠河更是推出了全新体育旅

游体验活动———“北极冰雪马拉松”，在零下 15 摄

氏度的寒冬里畅跑，体验中国最北马拉松赛事的独

特魅力和快乐。

驴妈妈旅游网负责人表示，从预订情况来看，

11 月—12 月以海岛、海滨度假，周边温泉为主；从

北方游客预订来看，季节性清肺之旅人群也开始增

多，像云南、广西等目的地都颇受欢迎。“当前消费

人群主要分为两类，一是上班族‘年假游’，二是银

发族‘错峰游’。价格相比国庆基本上都有二到四成

的下降，加上出游人少，体验也比较好。”

短线目的地垄断热门榜前十
北海道冬季游火爆

“十一”过后，2018年的最后一个长假已经结

束，而距离寒假和元旦尚早，如果想出境度假，只能

利用周末拼假，因此游客的出境游关注点主要集中

在日韩、东南亚等短线目的地。

马蜂窝数据显示，11 月出境游热门目的地分

别是香港、普吉岛、曼谷、东京、大阪、新加坡、巴厘

岛、芽庄、清迈和京都。在排名前 100的出境游目的

地中，涨幅最大的是日本的登别和小樽，热度增长

均达到 74%，函馆和札幌紧随其后，函馆热度增长

73%，札幌热度增长 59%。

温暖的东南亚地区也出现小幅热度上涨，马来

西亚仙本那在 11 月热度上涨 24%，泰国甲米热度

也上涨 10%。每年 11月至次年 4月正是甲米的最

佳旅游时间，雨季未至，气候适宜，除了去海滩上放

松身心，也非常适合潜水、攀岩等户外运动。

据人民网

多家航空公司接连取消免费餐

错峰旅游正当时
北方冰雪游、南方避寒游

进入旺季

南方基金发布公告，南方养老 2035（A 类 006290，C?

类 006291）于 11月 15日开放申购及定投。作为一只典型

的目标日期基金，南方养老 2035 把 2035 年设定为目标日

期，随着目标日期的临近，南方养老 2035 将逐步降低基金

整体的风险收益水平，以寻求基金资产的长期稳健增值，且

无需投资者频繁申购、赎回基金，从而一站式解决投资者个

性化的养老需求。

南方养老 2035
本月 15 日开放申购及定投


